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ВОКРУГ НАС

Беркутчи — хранители древней традиции

Кызылординцы смогли узнать 
различные варианты трудоустрой-

ства,  условия переселения в другие 
регионы и меры социальной под-

держки. Упомянутая выше програм-
ма – реальный шанс на новую жизнь 
для тысяч граждан, поскольку им га-
рантируются рабочие места и пер-
спективы для профессионального и 
личностного роста.

Работодатели представили бо-
лее восьми тысяч вакансий: Севе-
ро-Казахстанская область – 2135 
мест, Восточно-Казахстанская – 
348, Улытауская – 164, Абайская – 

576, Костанайская – 
709, Павлодарская – 
4100, а также мест-
ные предприятия – 
301. Участникам яр-
марки подробно 
рассказали о пред-
лагаемых услови-
ях: предоставляют-
ся жилье, рабочие 
места, социальная 
помощь. Государ-
ство компенсирует 
расходы на переезд, 
а также оказыва-

ет гражданам поддержку в адапта- 
ции и интеграции, помогая  ус- 
пешно освоиться на новом месте 
и начать карьеру.

– Государственная программа 
по добровольному переселению 
ориентирована на семьи, в кото-
рых хотя бы один человек трудо-
способен, – поясняет руководи-
тель отдела мониторинга и про-
гнозирования Центра трудовой 
мобильности города Семей Абай-
ской области Айдана Мухамед-
жанова. – Даже при отсутствии 

у него образования предусмотрена 
возможность пройти обучение и ос-
воить востребованную профессию. 
Особый спрос у нас наблюдается на 
медицинских работников, педаго-
гов, бухгалтеров, слесарей, комбай-
нёров и других специалистов.  

К слову, в 2024 году в Абайскую об-
ласть по этой программе переселилось 
96 семей (310 человек). 
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Глава государства принял 
Уполномоченного 
по правам ребенка 

Динару Закиеву
Президенту Касым-Жомарту Токаеву 

была представлена информация о ра-
боте по защите прав детей и укрепле-
нию системы охраны детства.

За последние два года принят ряд 
мер, разработаны программы и за-
коны, направленные на обеспечение 
безопасности и защиту прав детей, 
профилактику насилия, суицидов и 
подростковой преступности. В рам-
ках данной работы Уполномоченным 
по правам ребенка инициировано 120 
поправок в законодательство.

Как отметила Динара Закиева, в те-
кущем году был проведен монито-
ринг ситуации в 13 регионах и 73 насе-
ленных пунктах, включая анонимные 
опросы детей в 272 учреждениях и по-
сещение 173 семей.  По его итогам вы-
явлено 171 нарушение в реализации 
норм принятых законов и функциони-
ровании системы защиты прав детей.

Кроме того, изучение ситуации в 
регионах подтвердило эффективность 
работы 112 центров поддержки семей, 
которые выполняют важную роль в 
профилактике семейно-бытового на-
силия и нарушений прав детей.

Ведется работа по созданию управ-
лений по защите прав детей при аки-
матах областей, а также разрабатыва-
ется законопроект, в котором будут 
закреплены функции и статус регио- 
нальных органов, ответственных за 
охрану детства.

Уполномоченный по правам ре-
бенка рассказала о ходе исполнения 
поручений Главы государства, реали-
зации принятых законов. В частно-
сти, об активизации работы по созда-
нию центров реабилитации и разви-
тия детей с особыми потребностями. 
В настоящее время Фонд «Қазақстан 
халқына» совместно с партнерами от-
крыл 49 реабилитационных центров, 
в которых оказываются услуги детям 
с особыми потребностями.  

В ходе встречи также были рассмо-
трены вопросы подготовки програм-
мы «Дети Казахстана», обеспечения 
онлайн-безопасности и защиты персо-
нальных данных несовершеннолетних.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул 
важность консолидации усилий мест-
ных исполнительных органов и регио- 
нальных уполномоченных для укре-
пления системы гарантий защиты прав 
детей и формирования комплексной 
поддержки детей. Кроме того, Гла-
ва государства поручил проработать 
дополнительные меры по развитию 
инклюзивного образования в школах.

Касым-Жомарт Токаев 
принял Исполнительного 

директора Зеленого 
климатического фонда 

Мафальду Дуарте
На встрече были обсуждены пер-

спективы углубления сотрудничества 
между Казахстаном и Фондом.

Президент Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что в нашей стране уделяет-
ся особое внимание охране окружаю-
щей среды, в том числе сохранению 
и приумножению лесного фонда, ра-
циональному использованию при-
родных ресурсов.

Казахстан в следующем году плани-
рует провести Региональный климати-
ческий саммит. Основная цель данно-
го мероприятия – поиск коллективно-
го решения важнейших задач, включая 
адаптацию к последствиям измене-
ния климата, обеспечение продоволь-
ственной и водной безопасности.

В свою очередь Мафальда Дуарте 
поддержала усилия Казахстана, на-
правленные на решение климатиче-
ских проблем. В частности, она высо-
ко оценила реализуемый при участии 
Фонда и ПРООН Национальный 
план адаптации, который включа-
ет комплексную систему управления 
рисками стихийных бедствий и сис- 
тему раннего оповещения.

Собеседники также подчеркнули 
значимость формирования бережно-
го отношения к природе и развития 
экологической культуры в обществе.

У казахов охота с ловчими 
птицами – национальная тра-
диция,  передающаяся из по-
коления в поколение. В Казах-
стане немало семей, в которых 
дед, отец и сыновья стали опыт-
ными ловцами и дрессировщи-
ками этих птиц – их называют 
беркутчи  или кусбеги. Один из 
начинающих беркутчи – 
Галымжан Омиртай из Жа-
накорганского района. В этом 
году он со своим беркутом по 
имени Семсер выступил на 
турнире в Туркестанской об-
ласти, сейчас готовится к 
другим соревнованиям.     

В Кызылорде в теннисном центре «Нурсат» в рамках Года ра-
бочих профессий прошла ярмарка вакансий «Болашаққа бағдар», 
организованная по программе «Добровольное переселение лиц для 
повышения мобильности рабочей силы».   
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Всего в 339 школах области учеб-
ный год закончили 184924 школь-
ника,  в том числе 9531 учащийся 
выпускных классов. В Едином на-
циональном тестировании примут 
участие 8528 выпускников, что сос- 
тавляет 89,5 процента от их общего 
числа. На знак «Алтын белгі» пре-
тендуют 805 ребят, в 2024 году их 
было 579. Тестирование будет про-
ходить с 16 мая по 4 июля. По об-
ласти центры тестирования откры-
ты в Кызылорде, а также в Араль-
ском, Казалинском и Жанакорган-
ском районах. 

Торжественная линейка «Мек-
тебім, саған мың алғыс!» и последний 
школьный звонок для выпускников 

прошли во всех школах 23 мая. Вруче-
нию аттестатов будет посвящено тор-
жественное  мероприятие «В добрый 
путь, выпускник!», которое пройдет в 
области одновременно 18 июня. 

Выпускные экзамены для учащих-
ся 9-х классов пройдут с 29 мая по 10 
июня, государственные экзамены для 

11-х классов – с 30 мая по 16 июня. 
Как сообщил А.Есжанов, соглас-

но приказу профильного управ-
ления, руководители учебных за-
ведений провели разъяснитель-

ные беседы с родителями о запрете 
сбора денег, проведения пышных 
торжеств и банкетов, кортежей. 
Попрощаться со школой выпуск-
ники смогут на торжественных ме-
роприятиях, которые будут прохо-
дить на территории школы. В пер-
вую очередь, эти меры направлены 
на обеспечение безопасности де-
тей, а также для качественной под-
готовки к экзаменам. 

В сфере среднего профессиональ-
но-технического образования в об-
ласти  действуют 28 колледжей – 
17 государственных и 11 частных. В 
них обучается 20341 студент, из ко-
торых в этом году заканчивают обу-
чение 5481.  В этом году 45 выпуск-
ников школ вместе с аттестатами об 
окончании школ получили дипло-
мы о присвоении рабочих специаль-
ностей. 121 ребят окончили коллед-
жи по целевому заказу предприя-
тий. В рамках Года рабочих профес-
сий 26 предприятий взяли шефство 
над 17 колледжами. С каждым го-
дом растет показатель трудоустрой-
ства их выпускников. 

Итоги,  перспективы,  возможности
Итоги нынешнего учебного 

года на площадке региональной 
Службы коммуникаций под-
вел руководитель областного 
управления образования Аскар-
бек Есжанов. В этом году пос- 
ледний день учебы выпал на 
23 мая. Все школы страны за-
вершили его единым классным 
часом «Білімім – Отаныма». 

ПРЕЗИДЕНТ

ОБРАЗОВАНИЕ
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Фото Нурболата Нуржаубая

Фото из открытых источников
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Эту инициативу на пле-
нарном заседании Мажилиса  
12 марта текущего года пред-
ложила депутат Екатерина 
Смышляева. Напомним, что 
норма о накоплении средств 
на капитальный ремонт обще-
го имущества многоквартир-
ных жилых домов была введе-
на в закон о жилищных отно-
шениях еще в 2011 году. Тогда 
взнос определили в размере не 
менее 0,02 МРП за квадрат-
ный метр жилья. В первом 
пакете поправок в этот за-
кон минимально возмож-
ный тариф значительно 
снизили – до 0,005 МРП.

А вот тариф расходов на 
содержание жилья в зако-
не не закреплен, однако есть 
норма об обязательных взно-
сах собственников квартир 
на содержание общего иму-
щества. Первый пакет поп- 
равок в жилищное законо-
дательство наделил маслихаты 
правом утверждать минималь-
но возможный тариф, меньше 
которого он быть не может. Вы- 
ше – можно, если так решит об-
щее собрание жителей.

Правда, этим правом мас-
лихаты не охотно пользова-
лись. По словам Е. Смышляе-
вой, в Астане такой минималь-
ный тариф в размере 57 тенге 
с «квадрата» утвердили толь-
ко в прошлом году после дол-
гих споров и обсуждений. В 
Алматы – только в этом году 
в размере 40 тенге с «квадра-
та». А ведь такой тариф надо 
утверждать ежегодно, с учетом  
индексации.

– Сейчас тарифы на обслу-
живание жилья устанавлива-
ют маслихаты. Но этот про-
цесс часто затягивается, повы-

шение вызывает недоволь-

ство жителей, а низкие тари-
фы не покрывают расходы на 
содержание домов, – сказала  
Е. Смышляева.

Итак, что такое тариф? Это 
плата за управление и содер-
жание домами, которую жиль-
цы обязаны ежемесячно вно-
сить по коммунальным счетам. 
В квитанциях указывается, на-
пример, «Расходы на содержа-
ние жилья» или «Общедомо-

вые нужды». По информации 
пресс-службы городского аки-
мата в Кызылорде минималь-
ный тариф утвержден в размере 
23 тенге. Новая система пред-
полагает постепенное повыше-
ние – по 2-3 тенге за «квадрат» 
в год. Инициаторы изменений 
утверждают, что рост тарифов 
позволит своевременно обслу-
живать дома и предотвратить 
аварийные ситуации.

С этим согласен председа-
тель одного из ОСИ в Кызыл- 
орде Рустам Искандеров. Отме-
тим, что на сегодня в областном 
центре насчитывается 21 коо-
ператив собственников квартир 
(КСК) и 42 объединения соб-
ственников имущества (ОСИ). 

– Когда увеличивается МРП, 
растут и цены, и нам приходит-
ся разводить руками, в случае, 
если не хватает денег на ремонт, 

так как все подорожало, – де-
лится Р. Искандеров. – А если 
тариф не меняется несколько 
лет, но из года в год растут МЗП 
и МРП, то в итоге у нас все про-
стаивает, мы не можем позво-
лить себе ни ремонт, ни нор-
мальное текущее обслужива-
ние. И считаю правильно при-
вязать к размеру МРП тариф на 
накопительный фонд дома, ко-
торый постоянно растет. Таким 
образом, у нас будут запасы на 
капитальный ремонт, застрахо-
ванные от инфляции. 

30 апреля Мажилис одобрил 
в первом чтении законопроект 
с поправками в законодатель-
ство о жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве. Если его при-
мут, то жильцам многоквартир-

ных домов в Казахстане пред-
стоит привыкать к новым пра-
вилам – тарифы на содержание 
жилья больше не будут устанав-
ливаться акиматами, их привя-
жут к МРП и квартплата будет 
постепенно увеличиваться.

Но как такой тариф будет 
справедливым, особенно в раз-
резе регионов с совершенно 
разными климатами, а также 
с учетом возраста и состояния 
многоэтажных домов? Депута-
ты предлагают рассчитать ба-
зовый тариф, а к нему приме-
нять коэффициенты, которые 
будут учитывать вышеназван-
ные и другие обстоятельства.

То есть, такой тариф будет 
повышаться автоматически, 
ежегодно индексируясь вме-
сте с МРП. Вроде бы все по-
нятно, но, как известно, ино-
гда самые сложные вещи скры-

ваются именно в мелочах, ко-
торые на первый взгляд ка-
жутся незначительными. Тема 
тарифов действительно оста-
ется загадкой, особенно, ког-
да речь идет о новых моделях 
регулирования. Остается наде-
яться, что очередные поправки 
в жилищное законодательство 
решат наконец все проблемы 
собственников квартир. Но бу-
дет ли так – покажет время.

Добавим, что среди дру-
гих нововведений, которые 
предлагают депутаты, – обя-
занность собственников сооб-
щать о квартирантах, ускорен-
ное взыскание долгов за ком-
мунальные услуги (уже через 
два месяца), подтверждение 
прав собственности при голо-

совании и запрет на прода-
жу квартир с долгами. По-
правки также затрагива-
ют регистрацию и ликви-
дацию ОСИ (объединений 
собственников имущества): 
теперь зарегистрировать их 
будет проще, а вот закрыть – 
только с участием не ме-
нее двух третей жильцов. 
При этом все документы – 
от протоколов собраний до 
листов голосования – полу-
чат официальный статус, а 

их подделка будет приравнена 
к уголовному подлогу. 

Роль председателей ОСИ 
тоже усиливается. Срок их 
полномочий увеличат с одного 
до трёх лет, они будут работать 
официально – предусмотрены 
трудовой договор, зарплата и 
соцпакет. 

Словом, в законопроекте есть 
как спорные моменты, так и аб-
солютно логичные нововведе-
ния. Все они будут еще раз об-
суждаться во втором чтении. 
Принятие любых реформ в сфе-
ре ЖКХ всегда вызывает споры, 
особенно, когда речь идет о фи-
нансовых аспектах, и здесь самое 
важное, чтобы итоговое решение 
было прозрачным и удобным для 
людей, позволяя им чётко пони-
мать, куда, сколько и зачем они 
платят свои деньги.

               Наталья ЧЕРНЕЙ

В прошлом году 
смогли устроиться на 

работу 4951 из 5895 юношей и 
девушек, или 84 процента. Ожи-
дается, что в этом году показа-
тель будет выше. 

Как отметил спикер, повы-
шение качества образования и 
создание комфортной и безо-
пасной среды для учащихся –  
приоритетные задачи руковод-
ства области. В настоящее вре-
мя в регионе решена проблема 
трехсменных школ. Для прео-
доления дефицита ученических 
мест в 2023 году для четырех 
школ Кызылорды были постро-
ены дополнительные здания на 
1850 мест.  В 2024 году за счет 
средств Фонда развития инфра-
структуры образования, мест-
ного бюджета и частных инве-
стиций начато строительство  

17 объектов образования. На 
сегодня сданы в эксплуатацию  
шесть школ, пять дополнитель-
ных пристроек на 960 мест. 

В рамках национального 
проекта «Комфортная школа», 

инициированного Президен-
том страны, в области было за-
планировано строительство 10 
школ на 6900 мест. В настоя-
щее время сданы шесть из них 
на 3000 мест. Остальные четыре 
школы будут построены до кон-
ца текущего года.   

По заданию главы региона  
ведется работа по обновлению 
материально-технической базы 
школ, прошедших капитальный 
ремонт. В целом, в прошлом 
году были отремонтированы во-
семь школ областного центра, в 
нынешнем  капремонт пройдет 
в девяти городских школах. В 

2026 году будут отремонтирова-
ны 19 школ, в 2027-м – 23.  

За счет спонсорской помо-
щи компании «КазГерМунай» 
в Кызылорде сдан в эксплуа-
тацию Дворец школьников на 

350 мест, средств областного 
бюджета – Академия творче-
ства и инновации «Сыр жулдыз- 
дары», Дворец школьников на 
200 мест и Школа искусств на 50 
мест в Жанакорганском районе. 
В ближайшее время откроется 
физико-математическая шко-
ла на 400 мест с интернатом на 
300 мест. Также строятся здание 
музыкального колледжа имени 
Казангапа, Дворец школьников 
и Школа искусств в Шиелий-
ском районе. 

В целях организации  летне-
го отдыха детей за счет средств 
фонда   «Қазақстан халқына» в 

Кызылорде начнется строитель-
ство летнего лагеря отдыха на 
300 мест. 

По итогам прошлого учебно-
го года был составлен рейтинг 
школ области. Учитывались та-
кие критерии, как качество об-
разования, итоги ЕНТ, участие 
в олимпиадах, конкурсах науч-
ных проектов, спортивные дос- 
тижения учащихся, число за-
регистрированных фактов на-
рушения правопорядка школь-
никами, достижения педагогов. 
По  итогам рейтинга высший 
уровень у 30 школ, средний – у 
129, низкий – у 116 школ.  

В качестве новой инициативы 
были разработаны целевые по-
казатели развития каждой шко-
лы, состоящие из семи задач и 45 
пунктов, а также подготовлены 
программы развития школ. По 
различным профилям обучения 
определены опорные школы.  

В текущем учебном году были 
реализованы проекты «Школа 
языкознания», «Школа инжене-
рии», «Роботехника», «3D-мо-
делирование», SТEM, «Под-
готовка природных минераль-
ных удобрений БИО-ГУМ».  В 
прошлом году впервые в рес- 
публике был организован кон-
курс между директорами школ 
«Бір мектеп – бір жоба». В нем 
приняли участие руководители 
224 школ области. Итоги кон-
курса нынешнего года будут 
подведены в ближайшее время.   

Особое внимание в регионе 
уделяется инклюзивному обра-
зованию. В настоящее время в 
школах области обучаются 8183 
ребенка с особыми потребно-
стями. Из них психолого-педа-
гогическая поддержка оказыва-
ется  7406 ребенку. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Противодействие  коррупции  –  
приоритет  внутреннего  

государственного  аудита
Департамент внутреннего государственного 

аудита проводит системную и комплексную ра-
боту по предупреждению коррупции в соответ-
ствии с Концепцией антикоррупционной полити-
ки Республики Казахстан на 2022–2026 годы.

Аналитическая работа в данном направлении ведёт-
ся по следующим основным направлениям: выявление 
коррупционных рисков в нормативных правовых актах, 
применяемых в деятельности органов внутреннего го-
сударственного аудита; анализ организационно-управ-
ленческой деятельности департамента на предмет воз-
можных коррупционных факторов.

В соответствии со стандартами Организации эконо-
мического сотрудничества и развития (ОЭСР), основ-
ными принципами государственной службы являются 
прозрачность, этика и добросовестность.

Цифровизация и прозрачность
В последние годы активно внедряются электрон-

ные инструменты аудита. С 2023 года начата цифровая 
трансформация, направленная на переход от последу-
ющего аудита к предварительному. Электронный аудит 
внедрён в анализ финансово-хозяйственной деятельно-
сти государственных учреждений.

Основная цель государственного аудита — обеспече-
ние максимальной прозрачности в процессе использова-
ния бюджетных средств. Через единые цифровые плат-
формы осуществляется камеральный контроль всех эта-
пов бюджетного процесса: от планирования до исполне-
ния договорных обязательств. Также внедрён онлайн-мо-
ниторинг за средствами, направленными на оплату труда.

Этика — основа 
антикоррупционной культуры

Контрольные функции традиционно относятся к 
числу направлений с высоким уровнем коррупцион-
ных рисков. В связи с этим проведение коллективно-
го обсуждения фактов правонарушений, допущенных в  
прошлом, и принятие профилактических мер по их не-
допущению в будущем способствуют формированию в 
коллективе нетерпимости к коррупции.

Формирование антикоррупционной культуры в кол-
лективе начинается с отношения руководства. Именно 
позиция руководства задаёт тон в вопросах соблюдения 
этических норм и противодействия коррупции.

В департаменте функционирует Совет по этике, дея-
тельность которого направлена на развитие у служащих 
антикоррупционного поведения и укрепление принципов 
служебной этики. Особое внимание уделяется профилак-
тической работе с вновь принятыми сотрудниками.

Добросовестность и предотвращение 
конфликта интересов

Работа аудитора заключается в подготовке решений. 
Важно исключить даже потенциальную возможность по-
лучения вознаграждения за принятие положительного 
решения. Для минимизации таких рисков в департаменте 
проводится целенаправленная работа по формированию 
у сотрудников понимания, что коррупция — это невыгод-
но, в том числе и с финансовой точки зрения.

С этой целью введены надбавки к заработной плате 
государственных аудиторов, чтобы минимизировать ма-
териальную мотивацию к неправомерным действиям.

Обучение — ключ к устойчивой системе
Для повышения осведомлённости сотрудников о тре-

бованиях законодательства о государственной службе, 
антикоррупционной политике, нормах служебной эти-
ки и информационной безопасности в практику работы 
департамента внедрены технические обучения, семина-
ры и «круглые столы».

Госаудит без коррупции — 
залог эффективного управления

Государственный аудит, свободный от коррупции, — 
это не только соблюдение законности, но и путь к повы-
шению эффективности использования бюджета, укре-
плению доверия между государством и бизнесом, госу-
дарством и обществом.

Майрамкуль УМЕРБАЕВА, 
заместитель руководителя департамента 

внутреннего государственного аудита  

ПРОЕКТ

О признании утратившим силу 
постановления акимата Кызылординской 

области от 12 октября 2012 года №593 
«Об утверждении расположения  

специальных стационарных помещений 
для распространения религиозной 

литературы и иных информационных 
материалов религиозного содержания, 
предметов религиозного назначения» 

В соответствии со статьей 27 Закона Республики 
Казахстан «О правовых актах» акимат Кызылордин-
ской области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Признать утратившим силу постановление аки-
мата Кызылординской области от 12 октября 2012 
года №593 «Об утверждении расположения специ-
альных стационарных помещений для распростране-
ния религиозной литературы и иных информацион-
ных материалов религиозного содержания, предме-
тов религиозного назначения» (зарегистрировано в 
Реестре государственной регистрации нормативных 
правовых актов за № 4330).

2. Настоящее постановление вводится в действие 
по истечении десяти календарных дней после дня его 
первого официального опубликования.

ОБЩЕСТВО

Итоги,  перспективы,  возможности

В Казахстане вновь ожидается реформирование сфе-
ры жилищно-коммунального хозяйства. Это уже третий 
пакет поправок, который теперь затронет тарифы на 
обслуживание многоэтажек. Депутаты Мажилиса пред-
ложили привязать их к месячному расчетному показате-
лю, чтобы они не зависели от решений маслихатов. 
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СОЦИУМ

Близок  ли  закон  к  жильцам?

Фото из открытых источников
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Среди них в ми-
нувшем году из  Кызылордин-
ской области переехали пять се-
мей (21), а в 2023-м – три  (14). 

По словам руководителя 
областного управления коор-
динации занятости и соци-
альных программ Габита Жа-
набаева, за последние пять 
лет из нашей области в север-
ные регионы переселились 
2292 человека  (688 семей). Из 
них около 80 процентов тру-

доспособных граждан обе-
спечены постоянной рабо-
той. При содействии работо-
дателей и местных акиматов 
переселенцам предоставили 
жильё, единовременную ма-
териальную помощь, а так-
же финансовую поддержку 
для компенсации расходов за 
коммунальные услуги и арен-
ду жилплощади.      

Как проинформировали 
на ярмарке, каждому пере-
селенцу выделяется едино-
временная выплата в размере 

70 МРП (в 2025 году — 275 240 
тенге), что помогает покрыть 
начальные расходы. Кроме 
того, граждане получают еже-
месячные выплаты в тече-
ние двенадцати месяцев, пока 
ищут жилье. Размер выплат 
зависит от места переселения. 
При переезде в город инди-
видуальные переселенцы по-
лучают 20 МРП (78 640 тен-
ге), семьи из двух-четырёх че-
ловек — 25 МРП (98 300 тен-

ге), из пяти и более лиц — 30 
МРП (117 960 тенге). При пе-
реезде в аул индивидуальным 
переселенцам выплачива-
ют  компенсацию в размере15 
МРП (58 980 тенге), семьям 
из двух-четырёх членов — 18 
МРП (70 776 тенге), из пяти 
и более человек — 21 МРП 
(82 572 тенге).  

Также предусмотрена госу-
дарственная поддержка при 
покупке жилья: компенсиру-
ется 50 процентов его стои-
мости, но не более 1 160 МРП 

(4 561 120 тенге). Это значит, 
что при покупке недвижимо-
сти стоимостью 9 миллионов 
тенге, государство покрыва-
ет 50 процентов суммы, пре-
доставляя 4,5 миллиона тен-
ге безвозмездно. Также пере-
селенцы могут получить без-
возмездный грант и начать 
собственный бизнес. Такие 
меры помогают людям бы-
стрее адаптироваться, обеспе-
чивая их стабильными усло-
виями проживания и финан-
совой безопасностью в новом 
регионе. 

– В нашей области есть ра-
бота для учителей, медиков,  
госслужащих, – отметила ру-
ководитель отдела занято-
сти и социальных программ 
Тимирязевского района Се-
веро-Казахстанской области 
Раушан Мустафина. – За три 
дня мы проконсультировали 
более 200 жителей Кызылор-
динской области, заинтере-
сованных в трудоустройстве. 
Все желающие работать у 
нас оставляют свои контакт-
ные данные, и по возвраще-
нии мы будем с ними взаимо-
действовать, поможем найти 
подходящие вакансии и пе-
реехать. Такие ярмарки ва-
кансий дают людям возмож-
ность узнать о госпрограм-
мах и принять обоснованное 
решение.  

Что касается размера зара-
ботной платы в регионах, то 
она варьируется от 100  до 700 
тысяч тенге, в зависимости от 
квалификации, стажа работы 
и профессии. К примеру, вра-
чи с опытом могут получать от 
500 тысяч тенге и выше. Кро-

ме того, размер зарплаты за-
висит от спроса на специали-
стов в конкретной области.   

На ярмарку пришёл сту-
дент четвёртого курса Кызыл- 
ординского медицинско-
го высшего колледжа Думан 
Рыспаев.

— Здесь предложений дей-
ствительно много, — отмеча-
ет он. — Переезжать пока не 
планирую, пока изучаю до-
ступные вакансии в местных 
учреждениях. Конечно, на 
старте карьеры зарплата будет 
невысокой, но для меня глав-
ное — устроиться по специ-
альности и получить практи-
ческий опыт.

В рамках мероприятия 
была организована выстав-
ка продукций предприни-
мателей, получивших госу-
дарственные безвозмездные 
гранты. Сотрудники кол-
леджей провели презента-
ции, продемонстрировав об-
разовательные возможно-
сти и перспективы подготов-
ки специалистов. Представи-
телям регионов за их вклад в 
развитие межрегионального 
сотрудничества, а также луч-
шим товаропроизводителям 
и работодателям Приаралья 
вручены благодарственные 
письма акима области. Трое 
выпускников колледжей по-
лучили направления на по-
стоянную работу. 

Отметим, что работодате-
ли, приехавшие из других об-
ластей, также провели ярмар-
ки вакансий и встречи с мо-
лодежью в районах нашего 
региона. 

На сегодня в области в ор-

ганах занятости зарегистри-
ровано более 15,8 тысячи без-
работных. Для многих про-
грамма добровольного пе-
реселения граждан – это ре-
альный шанс найти работу. 
К примеру, такой возмож-
ностью воспользовалась жи-
тельница Байконыра Фари-
да Тажибай,  переехавшая со 
своей семьей в 2023 году в го-
род Лисаковск Костанайской 
области. В прошлом году она 

смогла приобрести жилье. 
Глава семьи устроился меха-
ником и получает хорошую 
зарплату, а дети уже привык-
ли к новой школе. В целом, 
переселенцы довольны новой 
жизнью. 

Как говорится, кто ищет – 
тот всегда найдет. Главное – 
желание работать и стремле-
ние к лучшему будущему.    

Перизат АБДУЛАЗИСОВА
Фото автора

Ради  лучшего будущего
ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ
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ПАРАЛИМПИЙСКИЙ СПОРТ 

Ю. Мощеев – заслужен-
ный тренер РК и старший 
тренер сборной команды Ка-
захстана по паралимпийской 
легкой атлетике. В этом году 
Юрий Викторович отметил 
свое 60-летие, а это весомый 
повод подвести промежуточ-
ные итоги. 

– Паралимпийские игры – 
это гораздо больше, чем про-
сто соревнования для людей 
с инвалидностью, – уверен-
но заявляет он. – Своим му-
жеством и решительностью 
спортсмены-паралимпийцы 
вдохновляют не только лю-
дей с особыми потребностя-
ми, но и все человечество.

Паралимпийскому спорту 
Ю. Мощеев посвятил боль-
шую часть своей жизни. Его 
воспитанники приняли уча-
стие в пяти паралимпиадах, 
на четырёх из них он сопро-
вождал своих спортсменов. 
Опытный наставник воспи-
тал десять мастеров спорта 
международного класса, 25 
мастеров спорта РК. В числе 
титулованных спортсменов, 
начавших тренироваться 
под его руководством, Эрик 
Каскабаев – мастер спорта 
международного класса, ка-
питан сборной страны по во-
лейболу сидя, призёр Ази-
атских игр, а также участ-
ник Паралимпийских игр в 
Париже, где казахстанская 
команда по волейболу сидя 
заняла пятое место. Кста-
ти, в сборной республики по 

этому виду спорта три игро-
ка из Кызылорды. 

Еще одна гордость Юрия 
Викторовича – Ислам Са-
лимов. Он инвалид по 
зрению, выступает на 
соревнованиях с 2004 
года, является рекорд- 
сменом чемпионата 
Азии по прыжкам в дли-
ну, участвовал в олим-
пиадах и чемпионатах 
мира. 

Еламан Жоламан 
тоже нередко радует 
тренера отличными до-
стижениями. Он спорт- 
с м е н - п а р а л и м п и е ц 
международного спор-
тивного класса. На Па-
ралимпийских играх в 
Париже занял седьмое 
место в легкой атлетике. 

Единственное, что 
очень расстраивает тре-
нера – к таким значи-
мым достижениям на 
паралимпиадах в род-
ном городе относятся не 
на должном уровне.

– Наши спортсме-
ны с инвалидностью не-
редко приносят больше 
медалей, чем обычные 
здоровые атлеты, – счи-
тает он. – Но многих из 
них никак не отмечают 
на местном уровне. Это 
очень обидно. Надо по-
ощрять таких талантли-
вых ребят, это станет хоро-
шей мотивацией для будущих 
побед. 

Сейчас Ю. Мощеев про-
должает готовить новых чем-
пионов. Он умело находит их 
в разных уголках нашей об-
ласти и помогает раскрыть их 
потенциал, поверить в соб-
ственные силы. За время сво-
ей работы он посетил более 
70 стран мира, где сопрово-
ждал своих воспитанников. 

Юрий Викторович ро-
дом из поселка Жосалы Кар-
макшинского района. Спор-
том занимается со школь-
ной скамьи, примером для 

него были братья, которые 
увлекались футболом и лег-
кой атлетикой. Образование 
получил в Карагандинском 

педагогическом институте 
на факультете физического 
воспитания. 

В областное управление 
спорта его пригласили рабо-
тать в 1990 году. Именно тог-
да в стране начинало разви-
ваться паралимпийское дви-
жение. Как молодому специ-
алисту, не обремененно-
му на тот момент семьей, 
ему поручили возить на ре-
спубликанские соревнова-
ния кызылординских спорт- 
сменов с инвалидностью, 
которые показали хорошие 
результаты на областных 
соревнованиях. 

– В то время таких спорт- 
сменов в регионе едва бы на-
бралось десятков шесть, – 
продолжает мой собеседник. 

– Но это были очень целе-
устремленные ребята. Тог-
да специальных условий им 
никто не создавал, они сами 
боролись за свое будущее 
и достигали блестящих ре-
зультатов. Оглядываясь на-
зад, трудно поверить, какой 
большой путь был пройден. 
Сейчас у нас в области около 
300 спортсменов и примерно 
50 из них входят в сборные 
команды страны по разным 
видам спорта. 

Как признался тренер, ему 
с самого начала понравилось 
упорство этих людей, они 
умели ставить цели и пла-

номерно идти к их дости-
жению. Работать с такими 
спортсменами, особенно с 
совсем юными, с одной сто-

роны легко, но возника-
ют и сложности, прежде 
всего психологическо-
го характера. Наставник 
всегда старался найти 
к каждому из них свой 
подход, что тоже было 
непросто. Ведь некото-
рых ребят с врожденны-
ми патологиями разви-
тия родные очень бало-
вали, потакали их ша-
лостям. Но когда они 
начинали заниматься 
регулярно, тут уже при-
ходилось прилагать уси-
лия. Далеко не все доби-
вались высоких показа-
телей в спорте – в этом 
деле всегда побеждают 
только самые работо-
способные и упорные. 
Но те, кто достигал вер-
шин спортивного ма-
стерства, были благо-
дарны своему настав-
нику за такую путевку 
в жизнь, которая давала 
большие возможности. 
Ведь спортсмены уча-
ствуют в соревнованиях 
не только в Казахстане, 
но и за его пределами, 
имея шанс увидеть мир. 

Сложно переоценить 
вклад Юрия Викторо-

вича в развитие паралим-
пийского спорта Приаралья. 
В те годы, когда все только 
начиналось, этот вид спор-
та был плохо развит во всех 
регионах страны. Наш герой 
знакомился с международ-
ным опытом, принимал уча-
стие в различных обучающих 
семинарах в России, изучал 
нормативы и правила сорев-
нований, которые затем вне-
дрял в Кызылорде. 

Он нередко обивал пороги 
различных инстанций, пыта-
ясь найти спонсоров и меце-
натов, чтобы его спортсме-
ны смогли поехать на со-

ревнования. Договаривался 
с представителями управле-
ния спорта о том, чтобы они 
выделили помещения для 
регулярных тренировок пе-
ред состязаниями. При не-
посредственном участии 
Ю. Мощеева в Кызылорде в 
2000 году открыли областной 
Паралимпийский комитет. В 
2017 году эта общественная 
организация трансформи-
ровалось в КГУ «Спортив-
ный клуб для инвалидов». В 
каждом районе области есть 
его представитель, который 
помогает выявлять талант-
ливых ребят. 

В нашей стране развива-
ется 18 паралимпийских ви-
дов спорта, самыми продук-
тивными по достижениям из 
которых являются волейбол 
сидя, пауэрлифтинг, дзюдо и 
лёгкая атлетика.

 По мнению Ю.Мощее-
ва, паралимпийский спорт в 
Казахстане динамично про-
грессирует. Ключевую роль 
в развитии атлетов играет 
Центр спортивной подготов-
ки для лиц с инвалидностью. 
Ежегодно Центр проводит 
чемпионаты и кубки Казах-
стана по паралимпийским, 
сурдлимпийским и непара-
лимпийским видам спор-
та, а также запускает различ-
ные программы для детей с 
инвалидностью. 

Государственная под-
держка – основа развития 
паралимпийского спорта в 
Казахстане. Также важную 
роль играют частные спон-
соры, которые помогают с 
финансированием отдель-
ных проектов, включая при-
обретение спортивного обо-
рудования, протезов и коля-
сок для спортсменов. 

Юрий Викторович меч-
тает, чтобы в Кызылорде 
для его спортсменов откры-
ли специальный спортком-
плекс, который бы соответ-
ствовал всем мировым стан-
дартам. Это позволило бы 
более качественно готовить 
атлетов и проводить респу-
бликанские соревнования. 

Инна БЕКЕЕВА 

Наставник  чемпионовКызылординским па-
раатлетам, которые уже 
не первый год прослав-
ляют родную страну на 
международных аре-
нах, повезло встретить 
на своем пути опытного 
и внимательного настав-
ника – Юрия Мощеева. 
Вот уже более тридца-
ти лет он вносит вклад 
в развитие паралимпий-
ских видов спорта в реги-
оне и укрепление между-
народных связей. 
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По данным пресс-служ-
бы областного департамента 
по чрезвычайным ситуациям, 
главные причины подобных 
трагедий — родительская бес-
печность, отсутствие ограничи-
телей на окнах и лёгкий доступ 
к ним. Представляют опасность 
и москитные сетки, дети вос-
принимают их как надёжную 
опору, хотя они не выдержива-
ют даже малейшего давления. 
Часто малыши выпадали из 
окон в присутствии взрослых. 

– В основном подвергают-
ся риску дети дошкольного воз-
раста – они активны, но ещё не 
способны оценивать потенци-
альную угрозу, – говорит глав-
ный психолог группы психоло-
гической службы департамента 
по ЧС Арайлым Тилеукабыло-
ва. – Яркий дневной свет, ще-
бетание птиц, уличные звуки – 
всё это привлекает малышей. 
Если взрослые не объяснят, что 
окно представляет опасность, 
ребёнок будет воспринимать 
его как увлекательный объект. 
Самый эффективный способ 
донести информацию в форме 
игры, понятного рассказа или 
интересной сказки. Так ребён-
ку проще запомнить и усвоить 
важные правила безопасности.

Чтобы предотвратить траге-
дии, сотрудники ДЧС регуляр-
но организовывают профилак-
тические мероприятия: в подъ-
ездах многоэтажных домов и 
вблизи торговых объектов раз-
мещают агитационные листов-
ки, а во дворах проводят разъ-
яснительные беседы с жителя-
ми. С начала апреля среди на-
селения распространено более 
800 памяток с правилами без-
опасности. На LED-экранах 
транслируются тематические 
видеоролики, а в газетах и со-
циальных сетях публикуются 
информационные материалы.

Как отмечают врачи, трав-
мы, полученные после паде-
ний из окон, — одни из самых 
тяжёлых.

– После подобных происше-
ствий к нам поступают дети с пе-
реломами костей, множествен-
ными ушибами, черепно-моз-
говыми травмами и внутренни-
ми повреждениями, — говорит 
врач отделения нейрохирур-
гии, травматологии и ортопе-
дии многопрофильной област-
ной детской больницы Олжас 
Курманбаев. — Даже если ребё-
нок выжил, последствия могут 
остаться на всю жизнь.

Если несчастный случай 
произошел, нужно немедлен-
но вызвать «Скорую помощь». 
Иногда некоторые травмы 
проявляются не сразу, поэтому 
даже если на теле ребенка нет 
заметных повреждений, необ-
ходима диагностика: компью-
терная томография, рентген 
и другие обследования, а так-
же консультации специали-
стов. Только после этого мож-
но быть уверенным, что угрозы 
для жизни и здоровья нет. 

Одна из жительниц Кызыл- 
орды согласилась поделиться 
своей историей.

– Это случилось летом 2021 
года, – рассказывает женщи-

на. – Моей дочери тогда было 
два годика. За несколько дней 
до этого случая мы сделали пе-
рестановку всей мебели и по-
ставили диван возле окна. В 
тот день я готовила ужин, за 
ребёнком присматривала све-
кровь. Я уже собиралась звать 
всех к столу, как вдруг услы-
шала сильный плач дочери. 
Оказалось, свекровь задрема-
ла, а малышка залезла на ди-
ван, потом на подоконник и 
выпала из окна. Мы сразу увез-
ли ее в больницу. Дочку срочно  
госпитализировали.

Семья живет в частном 
доме, девочка упала с неболь-
шой высоты, но получила се-
рьёзные травмы: тяжёлое со-
трясение мозга, истончение 
правой стороны черепа. В по-
следующие годы она дважды 
проходила курс реабилитации. 

– Прошло уже четыре года, 
но мы продолжаем лечить 
нашу дочку, – продолжает моя 
собеседница. – Она состоит на 
учёте у невропатолога. У неё 
ухудшилось зрение до минус 
3,5, носит очки. Раз в полго-
да мы ездим на обследования 
в частную клинику в Алматы, 
где дочь проходит МРТ, элек-
троэнцефалографию, также 
консультируемся с нейропси-
хологом. Лечение дорогое. Ко-
нечно, мы готовы на всё, лишь 
бы ей стало лучше. 

После случившегося семья 
полностью изменила обста-
новку в доме: убрали мебель от 
окон, установили блокираторы 
на все окна. В августе девочку 
вновь повезут в Алматы – роди-
тели надеются, что это обследо-
вание станет последним. 

Чтобы дети не выпадали из 
окон, можно установить бло-
кираторы на окна. Как отме-
чают специалисты, есть специ-
альные антивзломные устрой-
ства, ограничивающие откры-
тие окна до безопасного преде-
ла – около пяти сантиметров. 
Этого хватит для проветрива-
ния помещения, но недоста-
точно для того, чтобы ребё-
нок мог просунуть голову или 
пролезть. Чтобы открыть окно 
полностью, нужен ключ или 
специальный инструмент. Та-
кие установки подходят для 
пластиковых, деревянных и 
алюминиевых окон. Также 
требуется отодвинуть всю ме-
бель от окон, чтобы ребенок 
не смог забраться на подокон-
ник. Самый радикальный спо-
соб – установить на открыва-
ющихся створках окна решет-
ки. Дети всегда должны быть 
под присмотром.

Предотвратить трагедию 
можно. Для этого достаточно 
внимания и несложных, но дей-
ственных мер предосторожно-
сти. Родители должны помнить: 
москитная сетка – не сред-
ство защиты, мебель у окна — 
потенциальная угроза, а дет-
ское любопытство — не по-
вод для беспечности. Проверь-
те окна в своей квартире уже 
сегодня, пока не поздно. Ответ-
ственность за жизнь и здоровье 
детей лежит на взрослых.

Айдана МУСАЕВА

Итак, год 1974-й. Первый 
номер года вышел 3 января, в 
четверг. Передовица номера – 
новогоднее обращение к со-
ветскому народу генерального 

секретаря ЦК КПСС Леонида 
Брежнева, в котором подво-
дились итоги года уходящего, 
строились планы на новый. 
В следующем номере газеты 
о задачах на 1974-й год сооб-
щали руководители районов: 
«Труженики района вышли на 
старт 1974 года. С новой си-
лой нужно развернуть соци-
алистическое соревнование, 
одной из эффективных форм 
которого являются встречные 
планы». 

Также в январе сообща-
лось, что «…многолюдно в 
эти дни во всех сберегатель-
ных кассах области, где про-
изводится погашение Госу-
дарственного 2-процентного 
займа 1948 года. Погашение 
облигаций государствен-
ных займов – составляю-
щая часть программы повы-
шения благосостояния наро-
да, принятой XXIV съездом 
КПСС». 

В 1974 году коллекти-
ву комбината «Аралсоль» по 
итогам работы третьего квар-
тала в третий раз с начала года 
вручили переходящее Крас-
ное знамя и первую денежную 
премию. На предприятии 
введены в действие новые 
два расфасовочных автомата, 
а также реализованы проек-
ты, направленные на повы-
шение производительности 
труда. Аральские труженики, 
соревнуясь за досрочное вы-
полнение государственно-
го плана четвёртого, решаю-
щего года пятилетки, с нача-
ла года произвели более 1250 
тонн соли сверх установлен-
ного плана.

Также сообщалось, что в 
гостях у трудящихся Араль-
ска побывал популярный ак-
тер кино, заслуженный ар-
тист Казахской ССР, лауреат 
Государственной премии рес- 
публики Асанали Ашимов. 
Он снимался во многих кино-
фильмах, в том числе «На ди-
ком береге Иртыша», «Конец 
атамана» и «Кыз-Жибек». 

Еще новость. На Кзыл-Ор-
динской трикотажно-галан-
терейной фабрике вступил в 
строй цех по изготовлению 
шахматных досок. В новом 
помещении строго в техно-
логическом потоке установ-
лены все необходимые меха-
низмы: фуговальный и рей-
смусный станки, циркуляр-
ная пила, прессы. Проектная 

годовая мощность цеха – де-
сять тысяч досок. В будущем 
здесь наладят и выпуск пласт-
массовых шахматных фигур.

В этом же году в Кзыл-Ор-
де сдали в эксплуатацию Дво-
рец школьников. 

– Сегодня мы сдаем свою 
работу самой главной прием-
ной комиссии – пионерам, 
которые будут здесь хозяева-
ми, – говорит бригадир Гали-
на Фомина. – Нам очень хо-
телось, чтобы дети чувствова-
ли себя здесь уютно, и поэто-
му мы старались все работы 
выполнить не только быстро, 
но и качественно.

В учреждении есть боль-
шой спортивный и актовый 
залы, функционируют спор-
тивные секции, кружки, стан-
ция юных техников. Пионеры 
вручили строителям цветы и 
памятные подарки. 

Первый секретарь обко-
ма партии Исатай Абдукари-

мов разрезал красную лен-
точку, открывая вход пионе-
рам в их Дворец. Хозяева за-
полняют здание. Звонкие го-
лоса рассыпались по этажам и  
кабинетам. 

– С новосельем, пионеры! 
Пусть новый Дворец станет ва-
шим любимым местом заня-
тий, отдыха, началом большой 
дороги в интересный мир нау-
ки, искусства, спорта и труда, – 
пожелал И.Абдукаримов.

В колонке «Пятый угол» 
вышел критический ма- 
териал о дорогах. Вот 
его фрагмент: «Пом-
ните картину Васнецо-
ва «Витязь на распутье»? 
Так там хоть указатели 
были, где он коня поте-
ряет, где сам пропадет. 
В худшем положении, 
чем витязь, оказывают-
ся водители автомашин 
на дорогах Казалинско-
го района. Здесь на боль-
шинстве скрещений и 
путевых развилок  нет 
дорожных знаков-указа-
телей. Местным водите-
лям еще ничего, они со-
риентированы в путях – 
дорогах родного края. А 
вот тем водителям, кото-
рые приехали из Чимкента 
и Джамбула, чтобы помочь 
казалинцам в уборке риса, 
приходится туго.

На дороге, которую каза-
линцы именуют «Карпат-Ку-
жабаки» и на трассе, ведущих 
в совхоз имени Карла Марк-
са, нет ни одного из 20 зна-
ков. От Ново-Казалинска до 
участка «Басагара» должно 
быть 18 знаков – указателей. 
Их нет и в помине.

Вот и кружат приезжие шо-
феры на казалинских пе-
репутьях по «мило-
сти» дорожных 
строителей ДСЭУ-
372, поминают до-
рожников отдель-
ными нехорошими 
словами.

Да и в самом по-
селке Ново-Каза-
линск километро-
вый участок цен-
тральной дороги к 
хлебоприемному пун-
кту напоминает собой 
всхолмленную и вздыблен-
ную полосу препятствий. Как 
корабли в штормовую погоду, 
раскачиваются на ямах и уха-
бах машины с зерном. Трещат 

шасси, ломаются рессоры, ле-
тят карданные валы…

Неудачники-шоферы, кото-
рые так и не смогли пробиться 
к пункту, загорают около поло-
манных машин».

В микрофельетоне «Руки 
загребущие» в номере от  
20 июня рассказывалось о 
гражданине Миронове, само-
вольно захватившем участок, 
относящийся к жилому дому 
№9 по улице Зубенко.

В ответе заместителя пред-
седателя исполкома Кзыл- 
Ординского городского Со-
вета депутатов Н.Т.Образцо-
ва сказано, что факты, изло-
женные в фельетоне подтвер-
дились. Забор, которым Ми-
ронов захватил участок, снят. 
Дистанция гражданских соо-
ружений отделения железной 
дороги ведет работы по благо-
устройству двора дома №9.

Или вот еще выдержка из 
информации. «Соленый ком-
пот – такой напиток нечаян-
но изобрел кзылординец По-
лянин. Гениальное все про-
сто, как рецепт приготовле-
ния компота: фрукты, вода и 
сахар. Охладите и пейте.

Так поступил и Констан-
тин Кириллович. А когда до-
машние попробовали на вкус 
его компот, единогласно про-
возгласили: компот соленый.

Один Полянин до такого 
додуматься не смог. Ему по-
могли продавцы отдела само-
обслуживания  магазина «Сыр- 
Сулуы», где 21 июля он ку-
пил в красивой упаковке са-
хар-песок, в котором нево- 
оруженным глазом видны 
кристаллы соли.

Домашние Полянина со-
леный компот пить не отка-
зались, поэтому он охотно 
угостил этим напитком про-
давцов магазина». 

В заметке «Подарок строи-
телей» сообщалось, что в по-
селке Титова возвели двух- 
этажный Дом культуры «Бу-
мажник». Его торжественное 
открытие состоялось в канун 
праздника 57-ой годовщины 

Великого Октября. Объект по-
строили рабочие строительно-
го участка № 2 «Промстроя» 
треста «Кзылордастрой». Здесь 
созданы все необходимые ус-
ловия для проведения культур-
но-массовых мероприятий: 
есть зрительный зал на 600 
мест, малый зал на 100 мест, 
костюмерная, изостудия, око-
ло десяти комнат для различ-
ных кружковых работ, спор-
тивный зал. 

В одной из информаций, 
опубликованной под рубри-
кой «Пятилетка, год четвер-
тый», сообщалось, что на 32-х 
метровую высоту взметнулись 

ажурные стальные строения 
главного корпуса новой оче-
реди Кзыл-Ординской тепло-
электроцентрали. В нем ско-
ро забьется сердце пятого тур-
боагрегата. Он будет самым 
мощным – в 50 тысяч кило-
ватт. С вводом в действие это-
го блока выработка электро- 
энергии нашей ТЭЦ сразу 
возрастет в полтора с лишним 
раз. Это поставит Кзыл-Ор-
динскую ТЭЦ в один ряд со 
многими крупными станци-
ями Южного Казахстана и 
Средней Азии.

Энергостроители сказали 
свое твердое слово, ко Дню 
энергетиков 22 декабря, пус- 
ковой объект третьей очереди 
ТЭЦ будет сдан.

В другой публикации отме-
чалось, что в целом в 1974 году 
появились большие перспек-
тивы для дальнейшего разви-
тия Страны Советов по кур-
су, намеченному XXIV съез-
дом КПСС. Когда этот год 
еще только начинался, пар-
тия и народ назвали его опре-
деляющим в борьбе за выпол-
нение девятой пятилетки. И 
теперь, на финише, можно 
с полной уверенностью ска-
зать, что он действительно во 
многом определил успешное 
претворение в жизнь пятилет-
него плана. Год широчайшего 
размаха всенародного социа-
листического соревнования, 
смелого новаторства и трудо-
вой доблести миллионов, он 
ознаменовался новыми вы-
дающимися достижениями, 
еще выше поднял экономи-
ческую и оборонную мощь 
Родины. В эти последние де-
кабрьские дни со всех концов 
страны идут победные рапор-
ты о досрочном осуществле-
нии плановых заданий и обя-
зательств, вводе в действие 
крупных строек, опережении 
установленных сроков освое-
ния мощностей. 

Главные итоги уходящего, 
1974 года всесторонне про-
анализированы на состояв-
шихся в декабре Пленуме 

Центрального Комите-
та КПСС и сессии Вер-
ховного Совета СССР. 
Как было подчеркнуто, 
замечательно потрудил-
ся рабочий класс — веду-
щая сила социалистиче-
ского общества: возросла 
эффективность промыш-
ленного производства, 
его объем увеличился на 
шесть миллиардов рублей. 
Самоотверженная работа 
колхозного крестьянства, 
всех тружеников села, не-
смотря на сложные погод-
ные условия, увенчались 
высоким сбором зерна. 
Многое сделали и кзылор-
динцы. Первый секретарь 
Кзыл-Ординского обкома 
КП Казахстана И.Абдука-
римов сообщил, что наша 
область выполнила социа-

листические обязательства по 
продаже риса государству.

«Труженики сельского хо-
зяйства области в ответ на об-
ращение ЦК КПСС к партии, 
к советскому народу, актив-
но включившись во Всесоюз-
ное социалистическое сорев-
нование за увеличение произ-
водства и заготовок продук-
тов земледелия, вырастили 
хороший урожай и выполни-
ли обязательства по прода-

же риса государству. В закро-
ма засыпано 267 тысяч тонн 
риса».

Наталья ЧЕРНЕЙ 
(Продолжение следует)

СОЦИУМ

Листая  старые  подшивки

Редакция «КВ» про-
должает публиковать ар-
хивные материалы газеты 
«Путь Ленина», которые 
дают читателям уникаль-
ную возможность загля-
нуть в наше прошлое.

Ежегодно в весенне-летний период в области реги-
стрируются несчастные случаи, связанные с падением 
детей из окон. В 2024 году было зафиксировано 22 таких 
происшествия (один ребёнок погиб), с начала нынешнего 
года – восемь. Большинство случаев произошло в Кы- 
зылорде, где много многоэтажных жилых домов.

Открытое окно – 
опасность для ребенка

Фото из открытых источников
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СЕМЕЙНЫЕ  ТАЙНЫ
Оглядываясь назад, 

Светлана понимает, что 
ей повезло родиться в за-
мечательной и хорошо 
обеспеченной по совет-
ским меркам семье. Папа 
был директором мясо-
комбината. При этом 
родители не кичились 
своим достатком и де-
тям с малых лет старались 
внушить, что их семья са-
мая что ни на есть средне-
статистическая. Поначалу 
чада верили, но с годами 
научились находить от-
личия. Даже бутерброды, 
которые Светлана брала в 
школу в начальных клас-
сах, вызывали у многих 
одноклассников зависть, 
что уж говорить о сапо-
гах «алясках» и джинсах 
«мальвинах», которые многим се-
мьям было не просто достать даже 
при наличии денег.

Девочка была старшим ребенком 
в семье. У нее были младшая сестра 
и брат. Хотя по традиции обычно 
балуют младших детей, но Светла-
не родители ни в чем не отказыва-
ли. Росла она ребенком капризным, 
всегда находила повод и возмож-
ность помотать нервы окружаю-
щим, постоянно придумывала себе 
какие-то недомогания, и мама с па-
пой очень трепетно относились к ее 
здоровью. При этом младшие дети 
были воспитаны совсем по-друго-
му. Их, естественно, тоже люби-
ли, но капризы пресекали сразу. И 
только когда выросла, Светлана уз-
нала причину такого особого отно-
шения к ней.

Однажды подруга, рассматривая 
семейный альбом, обратила внима-
ние, что в нем нет ни одной фото-
графии Светланы до шести лет. Это 
странное обстоятельство вызва-
ло много домыслов, и девушка ре-
шила внести ясность в этот вопрос. 
Родители вразумительных отве-
тов не дали. А вот бабушка решила, 
что пора ей узнать правду и расска-
зала, что родилась Светочка с так 
называемой заячьей губой. Моло-
дые родители испугались и не захо-

тели растить такого ребенка. Мама 
уже практически отказалась от но-
ворожденной в роддоме, когда вме-
шалась бабушка. Со скандалами и 
истериками Светлану все-таки за-
брали домой. Родители оставили 
девочку на попечение бабушки, а 
сами переехали в другой город, где 
их никто не знал и можно было сде-
лать вид, что никакой дочки у них 
нет. Бабушка же рук не опустила, 
со временем девочке сделали опе-
рацию, дефект устранили, над верх-
ней губой остался лишь едва замет-
ный шрам. Родители вскоре поня-
ли, что чуть не совершили ужасную 
ошибку, были очень благодарны 
бабушке. Светлану забрали к себе 
и растили как любимейшую из всех 
своих детей, постоянно стараясь за-
гладить вину перед ней. 

Поскольку эту новость Светла-
на узнала уже будучи взрослой, на 

родителей она даже не обиделась, 
просто приняла к сведению и ста-
ла жить дальше. Но вот чувство, что 
она особенная, Светлана пронесла 
через всю жизнь. И хорошего, чест-
но говоря, от этого было мало. 

ПОРА  ЛЮБВИ  И  РАССТАВАНИЙ
В выпускном классе Светлана 

уже переросла подростковую угло-
ватость и превратилась в высокую, 
стройную, миловидную девушку. 
Училась она хорошо, активно уча-
ствовала в различных школьных 
мероприятиях и пользовалась боль-
шим успехом у мальчиков. Именно 
ей достался самый красивый уче-
ник, тот, о котором мечтало боль-
шинство старшеклассниц. Был он и 
хулиган, и спортсмен, и интеллек-
туал. А это, как известно, тот самый 
тип мальчиков, который так нра-
вится девочкам. 

Роман протекал бурно, на глазах у 
всей школы. Светлана любила, что-
бы ухажер оказывал ей демонстра-
тивные знаки внимания, которые 
она даже не всегда принимала. Мог-
ла унизить его на глазах у однокласс-
ников. Но парень все безоговорочно 
прощал и каждый раз возвращался к 
строптивой возлюбленной. 

Однако перед самым выпуск-
ным балом терпение его лопну-

ло. И он не просто бросил Свет-
лану, а стал встречаться с другой 
девушкой. Вся школа полнилась 
слухами, многие откровенно зло-
радствовали и подтрунивали над 
Светланой. Она гордо сносила все 
насмешки и делала вид, что ей аб-
солютно все равно. Хотя близкие 
подруги и мама не раз утешали ее, 
вытирали слезы и говорили, что он 
ее не достоин, и хорошо, что это 
случилось сейчас. Тогда казалось, 
что рана не зарастет никогда, но, 
естественно, с годами все прошло, 
но след в душе остался. В результа-
те, всех своих последующих кава-
леров Светлана безжалостно про-
веряла «на прочность». И все они 
бежали от нее без оглядки.

ПОЗДНЕЕ  РАСКАЯНИЕ
Шли годы. Замуж Светлана не 

торопилась, считая, что спешить 

незачем. С попадающими под вли-
яние ее чар мужчинами по-прежне-
му обращалась жестко. Когда воз-
раст стал неумолимо подбирать-
ся к тридцати, родители стали пе-
реживать. Мама даже стала наме-
кать, чтобы дочь родила ребенка 
хотя бы для себя, чтобы не остаться 
в старости одной. На это Светлана 
безапелляционно заявляла, что без 
мужа детей у нее никогда не будет. 

Однажды вместе с подругой она 
отправилась в больницу навестить 
её супруга. Там она познакомилась 
с его соседом по палате Николаем. 
Он был взрослым мужчиной, кото-
рому уже исполнилось сорок лет. 
Своенравная красавица сразу за-
пала ему в душу, несмотря на то, 
что сосед по палате — муж Светла-
ниной подруги — отозвался о ней 
крайне нелестно. Но Николая это 
не остановило, и он решил попы-
тать счастья.

По заведенной привычке Свет-
лана встретила ухаживания ново-
го кавалера в штыки. По-прежнему 
любила практиковать публичные 
унижения, запросто выкидывала 
цветы и подарки. Но Николай по-
чему-то не сдавался. За таким пове-
дением ему мерещилась добрая, но 
обиженная душа, которую он не те-
рял надежды отогреть своей любо-

вью. Продолжались эти странные 
отношения не один год. Все зна-
комые, и даже родители Светланы, 
недоумевали, зачем Николаю все 
это? Давно бы устроил свою жизнь 
и жил бы счастливо. Но он не сда-
вался, тем более, что сердце этой 
«снежной королевы» постепенно та-
яло, и хоть замуж за него она не по-
шла, но со временем они стали жить 
вместе. Да вот только детей Светла-
на отказывалась заводить, посколь-
ку они с Николаем не были расписа-
ны, хотя в ЗАГС идти не хотела сама. 
За пару лет совместной жизни жен-
щина сделала три аборта, что, есте-
ственно, не самым приятным обра-
зом сказалось на ее здоровье. Она 
постоянно держала Николая в нерв-
ном напряжении, сегодня могла 
быть благосклонной, завтра взять и 
прогнать со скандалом. 

Никто не знал, когда они все-та-
ки расписались. Сама 
Светлана о причинах та-
кого изменения семейно-
го статуса никому ниче-
го не сказала. Теперь, ка-
залось бы, можно и детей 
завести, но, как водится, 
возраст и подорванное 
здоровье дали свои пло-
ды – беременность все не 
наступала. 

Однажды 23 февраля 
— в день, когда раньше 
поздравляли мужчин — 
защитников Отечества — 
Николай не вернулся до-
мой. Ничего не предве-
щало беды, вместе с кол-
легой он по делам пое-
хал в отдаленный аул. Там 
они хотели заночевать, но 
Светлана по телефону вы-
несла мужу мозг и веле-

ла вернуться в тот же день, посколь-
ку приготовила праздничный стол. 
Мужчина решил не расстраивать су-
пругу и выехал ночью. Но даже к утру 
он не появился дома. К тому време-
ни жена уже приготовила гневный 
монолог и подумывала выставить 
вещи Николая за порог. Но вместо 
мужа домой пришли полицейские и 
рассказали, что машина супруга сле-
тела с трассы. Людей нашли только 
утром. Николай умер мгновенно – 
рулем ему пробило грудь. А его друг 
выжил и в тяжелом состоянии нахо-
дится в больнице. 

Хотя прошло уже много лет, Свет-
лана по-прежнему помнит этот день 
до мельчайших деталей — как еха-
ла в морг, моля Бога, чтобы это был 
не Николай. Но, увы, чуда не случи-
лось. Позднее раскаяние — одно из 
самых тяжёлых испытаний, через 
которые ей приходится проходить 
по сей день. Дни, прожитые с му-
жем, она считает самыми счастли-
выми. Нередко в одиночестве пред-
ставляет, какими бы могли быть 
сейчас их нерожденные дети. 

Пытаясь забыть о горе, она ста-
ла много трудиться, преуспела в ка-
рьере, хотя свою работу не любит. И 
людей по большому счету не любит. 
Особенно счастливых. 

Нина НИКИТИНА

А счастье было так близко... 
Нелюбимая, но хорошо 

оплачиваемая работа. Дом, 
в котором есть всё для ком-
фортной жизни, но где тебя 
никто не ждёт. Одиночество в 
выходные и праздники, когда 
единственный спутник – мур-
лыкающий кот. Это далеко не 
та картина безоблачного сча-
стья, которую многие рису-
ют себе в юности. Не об этом 
мечтала и Светлана Одинцо-
ва, но именно с таким бага-
жом она подошла к заветной 
черте, за которой маячит дол-
гожданный заслуженный от-
дых. И, казалось бы, не всё 
так плохо — у многих и этого 
нет, да вот только чувствует 
себя женщина, как та старуха 
из русской сказки, оказавшая- 
ся у разбитого корыта.

По словам Га-
лымжана, беркутов и соко-

лов не продают — их нуж-
но добывать самостоятель-
но, забирая из гнезда. Пред-

варительно охотники наблю-
дают за гнездами, подмечая 
момент, когда из яиц вылу-
пились птенцы. Затем, до-
ждавшись, пока они немного 
окрепнут, забирают их перед 
первым вылетом. В течение 

трёх суток охотник остаётся 
рядом с ними, а на четвёртый 

день птенцы уже узнают своего хозяина.  
— Моему Семсеру три года, он весит 

шесть килограммов, — говорит Г. Омир-
тай. — Размах его крыльев – два метра, в по-

лете может развивать скорость до 100 кило-
метров в час. Птице нужен особый уход, по-

скольку она плохо переносит нашу жару. Не-
обходимо давать ей только свежее мясо, а съе-
дает она не менее одного килограмма в день. 
Кормить пернатого друга нужно исключитель-
но с руки, через день, при этом надо гладить его 
и разговаривать с ним. Бывает, что беркут напа-

дает на своего дрессировщика и может поранить 
его. Но даже в этом случае нельзя проявлять же-
стокость к птице, иначе она перестанет слушать-
ся и во время охоты улетит и больше не вернется 
к своему хозяину.    

По словам молодого беркутчи, эта хищная пти-
ца занесена в Красную книгу Казахстана, и у каждо-
го беркута должен быть свой паспорт и микрочип. 

Существуют некоторые особенности, которых 
нужно придерживаться при его содержании. К 
примеру, хозяин надевает на голову птице колпа-
чок, снимая его только во время охоты или корм-
ления.  Обучают его вначале на чучелах, напри-
мер, делают их в виде лисы или волка. Трениров-
ка проходит следующим образом: всадник на ло-
шади тянет приманку за собой, затем снимает 
колпачок с птицы и показывает ей чучело. В бер-
куте пробуждается охотничий инстинкт, желание 
догнать добычу. Поймав ее, он тут же получает от 
хозяина кусочек мяса. Такая тренировка прово-
дится ежедневно на протяжении месяца.

По традиции, когда беркут или сокол прожил с 
хозяином десять лет, его отпускают на волю, что-
бы он мог дать потомство, ведь в неволе эти пти-
цы не размножаются. Пару он находит сам, уже 
на свободе. Раньше казахи, отпуская беркута, со-

бирали гостей, родных и накрывали для них бо-
гатый дастархан. Птице смазывали лапы маслом 
и давали ей бата-благословение. После этого бер-
кута отпускали, наблюдая, как он исчезает в небе. 

Старший тренер сборной Кызылординской об-
ласти по национальным видам спорта Исламхан 
Борамбаев рассказывает, что охотничий беркут — 
это одно из достояний казахов и упоминается в 
«Жетi қазына» («Семь сокровищ»). Опытные бер-
кутчи пользовались в народе уважением, а их се-
креты передавались исключительно по наследству. 
О знаменитых кусбеги в народе слагали легенды.   

— Хорошо обученный беркут мог поймать ко-
сулю или архара, обеспечив пропитанием весь 
аул, — говорит И. Борамбаев. — Охота с ним на-
зывается саят. Это наследие казахского народа, 
и мы обязаны его сохранить и передать будущим 
поколениям. Особенно радует, когда школьники, 
приходя на соревнования, с интересом наблюда-
ют за нашими птицами. 

Чтобы популяризировать саят, древнюю охоту 
включили в список национальных видов спорта. В 
некоторых регионах уже работают секции, где это-
му искусству обучают всех желающих. Возможно, 
вскоре и в нашей области откроют Центр беркутчи.  

Замира АЛИШЕРОВА

ВОКРУГ НАС

Беркутчи — хранители древней традиции
стр. 1→

Фонд областного историко-крае-
ведческого музея пополнился еще од-
ним экспонатом. В дар были переда-
ны мужские сапоги-саптама, сшитые 
сто лет назад. Один из главных атри-
бутов мужской одежды принадлежал 
известному в Приаралье силачу и па-
луану Сералы Дуйсенулы. Своему 
сподвижнику и другу их подарил Кара 
Жургенулы, отец Темирбека Жургено-
ва. Судя по дошедшим до наших дней 
сведениям, Кара был очень состоя-
тельным человеком, пользовавшимся в 
округе большим авторитетом. 

 С. Дуйсенулы жил в 1897-1955 годах. По рас-
сказам потомков, он славился в округе как ұста 
и кроме того обладал недюжинной физической 
силой. В казахской степи таких силачей-борцов 
называли «түйе палуан», акыны воспели их по-
беды в своих жырах и дастанах. За титул «түйе 
палуан» проводились большие состязания, а 
славящиеся богатством и знатностью люди на-
значали щедрые призы. Палуаны пользовались 
большим почетом, занимая место в одном ряду 
с акынами, певцами, искусными наездниками, 
славившимися меткостью охотниками и беркут-
чи. Навсегда остались в истории казахской сте-
пи имена Балуан-Шолака, Кажымукана, Боран-
кула, Молдабая. 

Зачастую таких известных силачей, всена-
родных любимцев, приближали к себе богатые и 
уважаемые в степи люди – баи, бии, волостные 
правители. Судя по всему, Сералы Дуйсенулы 
был таким личным палуаном Кара Жургенулы. 

Сапоги палуана передала в музей школьница 
из аула имени Темирбека Жургенова Жалагаш-
ского района Еркенур Куанышбек. Для участия 
в конкурсе научных проектов она занялась изу-
чением истории родного аула.

– В ходе сбора материалов перечитала мно-
го литературы, перелистала старые подшивки, 
на страницах периодических изданий знако-
милась со статьями и очерками, посвященны-
ми истории родного края, интересных фактах 
из биографии живших здесь известных людей. 

Один из них – наш земляк Сералы Дуйсен- 
улы. К сожалению, его сын Нагашыбек ушел из 
жизни. О судьбе знаменитого деда мне расска-
зала супруга Нагашыбека Несибели апа. Тогда 
же мне в руки попали сапоги Сералы Дуйсен- 
улы, – сказала Е.Куанышбек.

Сапоги-саптама – это один из самых распро-
страненных видов мужской обуви. Сшитые из 
грубой сыромятной кожи саптама были незаме-
нимы в холодное время года. Обычно они име-
ли широкие голенища, носили их с войлочны-
ми чулками – байпаками. Переданные в музей 
сапоги соответствуют приблизительно 44 разме-
ру, длина голенищ 46 сантиметров, что говорит 
о большом росте их владельца. В прошлом году 
юными краеведами было передано в музей око-
ло 500, в этом году – более 200 экспонатов. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ЭКСПОНАТЫ

В дар музею

Фото из открытых источников



24 мая 2025 г.
www.kzvesti.kz ФОКУС6

 
Генеральный 

директор 
Марат АРАЛБАЕВ

Главный редактор 
Ботагоз АЖАРБАЕВА 

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

Адрес: Кызылорда, ул. Султана Бейбарыса, 4, e-mail: kizvesti@mail.ru, электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты: 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции.
Отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», находящейся в доверительном
управлении ТОО «Издательский дом «ASU», тел.: 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки: 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Султана Бейбарыса, 4

Заказ №856
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ 6122  

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в соот-
ветствии с требованиями СТ РК ISO 9001-2016 (ISO 9001:2015) «Система 
менеджмента качества» за номером KZ.4310318.07.03.01178

Клубника в шоколаде
ЛЮБИМОЕ ДЕЛО

Кызылординка 
Нурайын Жахан-

ша больше года за-
нимается этим бизне-

сом, с тех пор, как вышла 
в декретный отпуск. За это вре-

мя у нее появились постоянные клиенты, 
для которых ни один праздник не обхо-
дится без клубники в шоколаде, приго-
товленной кулинарным мастером. 

– С детства я люблю сладкое, а во время 
беременности желание попробовать раз-
личные вкусности только усилилось, – 
говорит Нурайын. – Однако финансо-
вые возможности не позволяли баловать 
себя каждый день, и тогда муж предло-
жил попробовать самой их приготовить. 
Так я начала готовить клубнику в шоко-

ладе по своему оригинальному ре-

цепту. Много экспериментировала, 
подбирала нужную консистенцию, 
используя различные сорта шоко-
лада. Первыми дегустаторами были 
моя семья и близкие. В дальнейшем, 
набравшись опыта, стала принимать  
заказы. 

Молодой кондитер отдает предпочте-
ние качественным и натуральным продук-
там. Клубнику покупает на местном рын-
ке, выбирая самые свежие и спелые ягоды. 
Шоколад – в специализированном мага- 
зине для кондитеров. Готовя десерт, ис-
пользует метод темперирования – процесс 
нагревания и охлаждения шоколада до 
определенных температур. Это предотвра-
щает его таяние при комнатной температу-
ре, что особенно важно при доставке гото-
вого продукта. 

– Раньше я растапливала шоколад на 
водяной бане, – рассказывает наша геро-
иня. – Однако при таком методе необхо-
димо постоянно контролировать темпе-
ратуру и время, чтобы избежать перегре-
ва шоколада и попадания на него влаги, 
что может испортить его. С приобрете-

нием специального аппарата для темпе-
рирования, весь процесс приготовления 
стал значительно проще и занимает мень-
ше времени. 

Н.Жаханша использует различные 
дизайны и упаковки, чтобы максимально 
оригинально преподнести свою продук-
цию. Оформляет клубнику в корзинах, 
коробках разных форм и размеров, а так-
же в виде букета. Особой популярностью 
пользуется ее подарочная коробка в фор-
ме сердца. Дополняет клубнику шоко-
ладными узорами, вафельной крошкой, 
сублимированными фруктами и орехами.

В ассортименте Нурайын представ-
лены десерты на любой вкус и бюджет. 
В день поступает по два-три заказа, а в 
праздники спрос значительно возрастает. 

Как призналась молодой кондитер, 
пока у нее нет чётких планов на будущее. 
Летом у нее заканчивается декретный от-
пуск, и тогда встанет вопрос: вернуться 
ли к работе по специальности или осу-
ществить давнюю мечту – открыть соб-
ственную кофейню. 

                        Марина СКОРНЯКОВА

Клубника в шоколаде – это изысканный и оригинальный десерт, ко-
торый сегодня пользуется широкой популярностью. Свежие спе-

лые ягоды с насыщенным вкусом шоколада нравятся как взрос-
лым, так и детям. Клубничные сеты и букеты – отличный пода-
рок на день рождения, 8 Марта, к свиданию или как маленький 
презент, чтобы просто порадовать человека.

Они украсили степи своим цве-
тением. Бескрайние просторы, ещё 
вчера суровые и сдержанные, сегод-
ня пылают нежно розовыми оттен-
ками жизни. 

Джингил — колючий кустарник 
с серебристыми листьями и лило-
выми цветками, часто встречается 
в степных и полупустынных рай-
онах. Это растение оживляет мо-
нотонный ландшафт и выполня-
ет важную экологическую функ-
цию: укрепляет подвижные пески 
и препятствует эрозии почвы. Кро-
ме того, тамарикс известен своей 
способностью накапливать азот в 
корнях, улучшая состав почвы во-
круг себя. Неудивительно, что его 
всё чаще используют в проектах по 
озеленению и восстановлению де-
градирующих земель. А ещё этот 
кустарник служит укрытием для 
мелких животных и птиц, ищу-
щих тень и защиту от безжалост-
ной жары. 

Расцветая весной, джингил пре-
вращает засушливые участки в цве-

тущие поляны. Чаще всего это расте-
ние можно увидеть по берегам реки 
Сырдарьи, на солончаках и вдоль 
арыков. Его густая корневая систе-
ма хорошо удерживает влагу и укре-
пляет берега, защищая их от размы-
вания. Кроме того, тамарикс широ-
ко используется в народной медици-
не: отвары из его коры применяются 
при воспалениях, а цветки входят в 
состав успокаивающих сборов.

Несмотря на стойкость этих рас-
тений к суровому климату, проти-
востоять влиянию человека они не 
в силах. Бесконтрольная вырубка, 
выпас скота, изменение водного ре-
жима – все это представляет угро-
зу для этих кустарников. Поэтому 
на протяжении десятилетий эколо-
ги области призывают к бережно-
му отношению к этим степным кра-
савцам — ведь они не просто укра-
шают землю, но и поддерживают 
хрупкое природное равновесие на-
шего края. 

Альфия ГАВЫЧЕВА
Фото автора

Одна из них – Диана Бражникова. 
Многим кызылординкам она извест-
на как тренер по зумбе. Её зажига-
тельные тренировки дарят отличное 
настроение и помогают избавиться от 
комплексов и лишних килограммов.

Диана занимается спортом с ран-
него возраста. С 9 до 13 лет трениро-
валась в секции легкой атлетики, по-
казывала отличные результаты на об-
ластных и республиканских сорев-
нованиях. Повзрослев, увлеклась 
танцами, выступала в шоу-балете 
«Фортуна» на разных сценах. После 
замужества и беременности ее заин-
тересовала зумба – очень динамич-
ный вид спорта с элементами зажи-
гательного танца. На тот момент это 
было совсем новое направление для 
Кызылорды, о нем практически ни-
кто ничего не знал.   

– Я всегда была активной, люби-
ла находиться в постоянном движе-
нии, – рассказывает наша героиня. – 
Поэтому для меня выбор профессии 
был очевиден. Прошла обучение в 
Алматы в школе Fitness Pro, получи-
ла лицензию и начала вести занятия. 
Это был 2017 год, и моя первая груп-
па состояла из четырех человек. 

Девушкам настолько понравилось 
танцевать и худеть, что «сарафан-
ное радио» быстро сделало свое дело. 
Группа стала расти. Сейчас зумба до-
вольно популярна и Диана ведет че-
тыре группы, в каждой из которых 
около 20 женщин разных возрастов. 

Зумба – не единственное спортив-
ное увлечение нашей героини. В се-
редине мая она завоевала золотую 
и серебряные медали на чемпиона-
те Центральной Азии по бодибил-
дингу и фитнесу и на турнире IFBB 
PRO Qualifier, которые проходили в 
Шымкенте. Там Диана выступала в 
составе кызылординской команды, в 
которую также вошли Аскар Кунак-
баев, Вера Ильина и Николай Ким. 
Ребята готовились под руководством 
тренера Станислава Цай. В этих  

престижных соревнованиях приняли 
участие спортсмены из Узбекистана, 
Кыргызстана и России. По словам 
Дианы, атлеты из других стран были 
очень конкурентоспособны. 

Как призналась моя собеседница, 
готовиться к таким ответственным 
соревнованиям на протяжении вось-
ми месяцев было непросто. Спорт- 

сменам помогала поддержка коллег, 
друзей и родных. А теперь все они 
гордятся результатами Дианы. 

– Бодибилдинг требует огромной 
силы воли и, чтобы добиться хоро-
ших показателей, приходится при-
кладывать немало усилий, – говорит 
спортсменка. – Я хожу на трениров-
ки каждый день. В обычной жизни, 

чтобы поддерживать здоровье и мы-
шечный тонус, конечно, так мно-
го заниматься не нужно. Но для со-
ревнований надо оттачивать и про-
рабатывать каждую мышцу. Питание 
у спортсменов индивидуальное. Все 
строго по весам и расписанию. При-
шлось отказаться от многого, ведь 
строгое соблюдение   норм — обяза-
тельное условие для достижения хо-
рошего результата. 

Не нужно забывать, что в боди-
билдинге необходимы финансо-
вые вложения. Все расходы на под-
готовку и участие в соревнованиях  
спортсмены покрывают самостоя-
тельно. Зато их победы прославляют 
Кызылорду и Казахстан на междуна-
родных состязаниях. 

– Я всегда рассчитываю только на 
победу, – говорит Д.Бражникова. –
Иначе никак. Меня всегда поддер-

живали родные и близкие, за что я им 
безмерно благодарна. Мой муж увле-
кается любительским спортом, а дочь 
пока не интересуется тренировками – 
ей ближе творчество. Не собира-
юсь останавливаться на достигнутом. 
Планирую принять участие в других 
международных соревнованиях.      

Инна БЕКЕЕВА

НАШ КРАЙ СПОРТ

Бодибилдинг  с  женским  лицом
Многие годы бодибилдинг считался исключительно мужским 

видом спорта. Ведь исторически сложилось так, что «горой» 
мышц должен обладать только представитель сильного пола. Но 
как-то незаметно представительницы прекрасной половины че-
ловечества вторглись в этот сугубо мужской спорт и стали бли-
стать на аренах соревнований по бодибилдингу. И если на сце-
не они кажутся немного массивными и неженственными, то в по-
вседневной жизни, зачастую, это красивые девушки с идеальной 
фигурой и огромным обаянием.Джингил  –  

на страже природы

Кызылординская область — край суровых ветров, палящего 
солнца и песчаных бурь. Однако даже в этих условиях природа не 
сдается: в регионе произрастают уникальные растения, которые 
украшают наши бескрайние степи и играют важную роль в экоси-
стеме края. Тамарикс или как его называют в народе джингил, — 
это не просто кустарник, произрастающий в самом засушливом 
уголке Казахстана, а символ стойкости и выносливости. 

Тлеуберген ТОБАБЕРГЕНОВ 
На 102 году жизни 

скончался ветеран Вели-
кой Отечественной войны 
Тлеуберген Тобабергенов. 

Т.Тобабергенов родил-
ся 1 января 1924 года в 
ауле Басыкара Казалин-
ского района. В 18 лет был 
призван в ряды Красной 
Армии, участвовал в боях 
за освобождение от гитле-
ровских захватчиков Бело-
руссии, Польши, Чехосло-
вакии, Кёнигсберга. 

В 1943 году в битве на 
земле Чехословакии по-
лучил тяжелое ранение. 
После девяти месяцев, 
проведенных в госпитале, несмотря на перенесенные 
раны, попросился на фронт и был направлен в 28-ю роту 
автоматчиков 158-го гвардейского полка под началом  
Г.Жукова.

Долгожданную Победу встретил в Берлине. После окон-
чания Великой Отечественной войны был оставлен для не-
сения службы по охране немецко-фашистких военноплен-
ных, на родную землю вернулся через два года. 

За боевые заслуги отмечен благодарственным письмом 
Верховного Главнокомандующего И.Сталина, награжден 
медалями «За взятие Кёнигсберга», «За взятие Берлина», 
«За победу над Германией». За доблестный труд в мирное 
время награжден медалью «Ерен еңбегі үшін». 

По возвращении домой в течение десяти лет успешно 
трудился в службе военизированной охраны на железной 
дороге. В 1958 году перевелся в известную строительную 
организацию ПМК-86, где неустанно проработал до выхо-
да на заслуженный отдых. 

Добрая память о ветеране Тлеубергене Тобабергенове 
надолго сохранится в сердцах жителей земли Сыра. 

Акимат Кызылординской области, областной маслихат, 
областной общественный совет, областной совет ветеранов
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